



# CONFEDERACIÓN DE NACIONALIDADES INDÍGENAS DE LA AMAZONÍA ECUATORIANA “CONFENIAE”

Decreto Ejecutivo N° 691 de 04 de junio del 2015 y el Acuerdo Ministerial SNGP-007-2015 de 11 de junio del 2015

CODENPE, Decreto Ejecutivo No. 1421, Registro Oficial 175 del 21 de septiembre del 2007

CREACION en agosto del 1980 – ACUERDO DE MBS N° 000631 del 29 de marzo del 1994.

NACIONALIDADES:

SHUAR	KICHWA	ACHUAR	WAORANI	SIONA	SECOYA	COFAN	SAPARA	SHIWIAR	ANDOA	QUIJOS
FICSH	PAKKIRU	NAE	NAWE	ONISE	OISE	NOA'IKE	NASE	NASHIE	NAPE	NAOQUI
NASHE	FOIN		ONWAN							
FENASH-Z	FONAKISE		ONWO							
FENASH-P	FCUNAE		ONWAP							
FENASH-O										
FEPCESH-S										

## Comunicado de Prensa

### Líderes indígenas de la Amazonía ecuatoriana se unen a iniciativa para proteger 80% de la Amazonía para 2025

**Quito, Ecuador (11 de marzo, 2024)** — La Confederación de Nacionalidades Indígenas de la Amazonía Ecuatoriana -CONFENIAE-, anunció su adherencia a la Iniciativa Amazonía por la Vida, cuya misión es prevenir el punto de no retorno de todo el bioma apelando a la protección del 80% de la Amazonía para 2025 tal como reconoció el [Foro Permanente para Cuestiones Indígenas \(Resoluciones 18 y 19\)](#) de 2023, la [Declaración de la Cumbre de Belém](#) emitida por todos los países amazónicos en agosto y cuyo antecedente es la [Resolución 129 de la UICN en 2021](#). La organización Coordinadora de las Organizaciones Indígenas de la Cuenca Amazónica (COICA) lidera una coalición internacional para lograr avances hacia la meta.

Ecuador es uno de los países más megadiversos del mundo y su Amazonía contiene una alta densidad en biodiversidad. El **84% de la Amazonía ecuatoriana son áreas prioritarias claves intactas (26%) y con baja degradación (58%)<sup>1</sup>** que requieren medidas urgentes para su conservación y restauración. El 79% de la Amazonía del Ecuador está cubierta por Áreas Protegidas (AP) y casi dos tercios son Territorios Indígenas donde habitan cerca de 1.500 comunidades indígenas pertenecientes a 11 nacionalidades. De tal forma que Ecuador, por sus políticas en territorio, tiene el potencial para liderar una transición justa en la región de la mano de los pueblos indígenas y otros gobiernos como el de [Colombia que ha adoptado esta meta como propia](#).

#### El punto de no retorno

La evidencia científica confirma que [el 26% de la Amazonía ya está deforestada o altamente degradada](#) y, en consecuencia, es inminente un punto de no retorno o, en términos científicos, la muerte regresiva de todo el ecosistema amazónico. Los síntomas de no retorno (aumento de la temperatura, sequía, incendios, entre otros) pueden estar relacionados entre sí y también retroalimentarse, potencializando sus efectos. Sin embargo, los datos indican que proteger el 80% de la Amazonía al 2025, es aún posible con acciones urgentes.

Desde la Conferencia de las Partes Convención de Biodiversidad Biológica de 2022 (CBD COP 15), los territorios indígenas y tradicionales son una nueva categoría de conservación, convirtiéndose así en una de las medidas más eficaces para combatir la crisis climática y el punto de inflexión en la Amazonía en la medida que su implementación "reconozca y respete los derechos de los pueblos indígenas y las comunidades locales". [La meta 3 del Marco Global de Biodiversidad \(GBF, por sus siglas en inglés\)](#) es un hito histórico que reconoce los sistemas de conocimiento y gobernanza indígenas que han permitido mantener los ecosistemas en todo el planeta.

Los Territorios Indígenas **representan alrededor del 22% de la superficie terrestre mundial**, albergan **el 80% de la biodiversidad restante en el planeta** y 500 millones de personas, **representan**

<sup>1</sup>Quintanilla, Marlene, Carmen Josse, Alicia Guzmán León. 2022. La Amazonía a contrarreloj: un diagnóstico regional sobre dónde y cómo proteger el 80% al 2025. <https://amazonia80x2025.earth/>



## CONFEDERACIÓN DE NACIONALIDADES INDÍGENAS DE LA AMAZONÍA ECUATORIANA “CONFENIAE”

Decreto Ejecutivo N° 691 de 04 de junio del 2015 y el Acuerdo Ministerial SNGP-007-2015 de 11 de junio del 2015  
CODENPE, Decreto Ejecutivo No. 1421, Registro Oficial 175 del 21 de septiembre del 2007

CREACION en agosto del 1980 – ACUERDO DE MBS N° 000631 del 29 de marzo del 1994.

NACIONALIDADES:

SHUAR	KICHWA	ACHUAR	WAORANI	SIONA	SECOYA	COFAN	SAPARA	SHIWIAR	ANDOA	QUIJOS
FICSH	PAKKIRU	NAE	NAWE	ONISE	OISE	NOA'IKE	NASE	NASHIE	NAPE	NAOQUI
NASHE	FOIN		ONWAN							
FENASH-Z	FONAKISE		ONWO							
FENASH-P	FCUNAE		ONWAP							
FENASH-O										
FEPCESH-S										

el 6,2% de la población mundial<sup>2</sup>. En la Amazonía, los Territorios Indígenas y las Áreas Protegidas cubren casi el 50% de la región, pero los TI siguen sin financiamiento. El desempeño de conservación de los Territorios Indígenas es comparable o superior al de las Áreas Protegidas sin presupuestos nacionales o internacionales. La Iniciativa Amazonía por la Vida desarrolló una [Hoja de Ruta para la Implementación de la Meta 3](#), que destaca el reconocimiento legal de los derechos y territorios indígenas como un primer paso hacia la integridad de los ecosistemas y la necesidad imperiosa de financiar los territorios indígenas con diversos mecanismos financieros.

### Acerca de la Iniciativa Amazonía por la Vida: proteger el 80% para 2025

La Iniciativa Amazonía por la Vida aboga por la protección del 80% de la Amazonía para 2025 para evitar el punto de no retorno en el mayor sumidero de carbono del planeta. La iniciativa cuenta con el apoyo de COICA, Stand.earth, RAISG, AVAAZ, Amazon Watch, Wild Heritage, Re:Wild, One Earth, Earth Insight, ORPIA, AIDSEP, CIDOB, COIAB, el gobierno de Colombia, y más de 1.200 organizaciones que respaldaron la Iniciativa desde 2021 y, cerca de 50 organizaciones indígenas regionales de los países que conforman la cuenca amazónica. Sitio web: [www.amazonia80x2025.earth](http://www.amazonia80x2025.earth)

### Información general

[Amazonía a contrarreloj: dónde y cómo proteger el 80% para 2025](#) es un informe de investigación vital que identifica las áreas prioritarias clave en las que se está produciendo la degradación y la transformación a nivel nacional, así como sus impulsores. También describe las necesidades y soluciones inmediatas para abordar la crisis amazónica como una medida urgente para frenar los efectos del cambio climático. El informe concluye que Brasil es el epicentro de una gran degradación y deforestación, lo que ya está causando un punto de inflexión en el sudeste de la región.

### Contactos de prensa/Oportunidades de entrevistas

- COICA: Bryan Ludeña, [bryan.ludena@coicamazonia.org](mailto:bryan.ludena@coicamazonia.org)
- Confeniae: Tonny Chimbo: [tonnyche11@gmail.com](mailto:tonnyche11@gmail.com)

<sup>2</sup> (Quintanilla 2022)